



# LA GACETA

DE LA COMISION ESTATAL DE DERECHOS HUMANOS



## CEDH DE PUERTAS ABIERTAS

ESTAMOS PARA TI



COMISIÓN ESTATAL DE  
LOS DERECHOS  
HUMANOS, TABASCO.



tabascocedh



@cedhtabasco

### MENSAJE DE BIENVENIDA

POR EL DR. JOSE ANTONIO  
MORALES NOTARIO.  
PRESIDENTE DE LA COMISION  
ESTATAL DE DERECHOS  
HUMANOS



## "BIENVENIDOS A ÉSTA, SU CEDH"

Nos hace falta que nuestra familia en Tabasco conozca nuestro proyecto. Reinventar nuestro significado, regenerar nuestra imagen ante los tabasqueños y medrar nuestro trabajo como Organismo protector; es importante para quienes integramos la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Tabasco, que los ciudadanos sepan que estamos para atenderles en caso de verse afectados y no para defender a sus agresores, es importante hacernos visibles, y no sólo para efectos que todo el mundo sepa dónde ubicarnos o cómo poder contactarnos, sino darle una identidad más humana al inmueble ubicado en una de las arterias principales de esta ciudad.

Por tal deseamos animosos, que la ciudadanía se entere y que estén seguros, que de necesitarlo, siempre serán bienvenidos y apoyados.

En esta nueva edición de la Gaceta, como Presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, quiero asegurarles que nos esforzaremos por enaltecer nuestro trabajo y ahora que tenemos la estafeta en las manos, mejoraremos nuestro servicio y robusteceremos las debilidades de nuestra Institución,

Asimismo me permito agradecer a aquellas asociaciones, instituciones y dependencias que se han acercado a nosotros,

Para mi es necesario y grato tenderle la mano a quienes deseen colaborar en este proyecto, sin ánimos ocultos, fines de lucro ni mucho menos algún tipo de interés político.

Por el momento, no me queda más asunto en el tintero que extenderles el más sincero de los recibimientos, subrayar la responsabilidad de mi encargo y el gusto con el que desempeñaré esta encomienda; por lo que a nombre propio y de todo el equipo de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Tabasco: ¡Sean bienvenidos!

Cordialmente

**José Antonio Morales Notario**



*“Cuando volví a verlo, cuando iniciamos esta segunda amistad, que espero no terminará ya nunca, dejé de pensar en toda forma de ataque.”*

— Juan Carlos Onetti  
Escritor uruguayo 1909 - 1994



# CONTENIDO

## LA GACETA DE LA COMISIÓN ESTATAL DE LOS DERECHOS HUMANOS



### 05

#### PROTECCION Y DEFENSA

(Re)Inicio de actividades

### 06 - 10

#### PROMOCION Y DIFUSIÓN

6-7: ¡Todos a la mesa!  
9-10: Dividiendo esfuerzos,  
multiplicando resultados.

### 11-13

#### SECCIÓN NARANJA

10: Las mariposas del día  
naranja.  
11: Um retorno a Belém do  
Pará?  
12: 25 de Marzo, Día Naranja

### 14

#### ACTIVIDADES

14: ¡AGRADECEMOS SU SIEMPRE  
BIENVENIDA INVITACIÓN!



DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO

**N° 01/2021**

Enero - Marzo 2021

# COMISIÓN ESTATAL DE LOS DERECHOS HUMANOS DE TABASCO

## ACUERDO POR EL QUE SE ESTABLECEN LAS MEDIDAS DE LA SEGUNDA ETAPA PARA LA REANUDACIÓN GRADUAL Y ORDENADA DE LAS ACTIVIDADES

Toda vez que la defensa y protección de los derechos humanos es una **actividad esencial** a la responsabilidad de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, resulta necesario continuarla de manera regular, por lo que se determinó que **a partir del 31 de marzo de 2021**, éste organismo se manejará bajo las consideraciones emitidas en el "ACUERDO POR EL QUE SE ESTABLECEN LAS MEDIDAS DE LA SEGUNDA ETAPA PARA LA REANUDACIÓN GRADUAL Y ORDENADA DE LAS ACTIVIDADES" y que puedes visualizar de manera completa escaneando el siguiente código QR o visitando nuestro sitio oficial.



<http://www.cedhtabasco.org.mx>



DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO

# ¡No bajemos la guardia!

RECUERDA SEGUIR LAS MEDIDAS OBLIGATORIAS\*:

- Portar obligatoriamente cubre bocas.
- Evitar saludar de mano o cualquier otra forma que implique contacto físico.
- Guardar una sana distancia
- Lavarse las manos con agua y jabón frecuentemente, o bien, usar soluciones a base de alcohol gel de una concentración
- Usar el estornudo de etiqueta.
- No escupir.
- No tocarse la cara con las manos sucias, sobre todo nariz, boca y ojos.
- Limpiar y desinfectar diariamente las superficies de su espacio de trabajo y los objetos de uso común.
- Evitar tocar cosas y espacios físicos ajenos.
- Quedarse en casa cuando se tengan enfermedades respiratorias y acudir al médico si se presenta alguno de los síntomas.

\*ACUERDO POR EL QUE SE ESTABLECEN LAS MEDIDAS DE LA SEGUNDA ETAPA PARA LA REANUDACIÓN GRADUAL Y ORDENADA DE LAS ACTIVIDADES



DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO

## (RE)INICIO DE ACTIVIDADES



08 de marzo de 2021.- Lic. Pedro F. Calcáneo Argüelles y Dr. José Antonio Morales Notario inician los trabajos de Entrega-Recepción de la CEDH



17 de marzo de 2021.- Inicia el Dr. José Antonio Morales Notario funciones con bienvenida al personal.

### **INICIA ENTREGA- RECEPCIÓN DE LA CEDH Y FUNCIONES CON BIENVENIDA AL PERSONAL**

Con la finalidad de retomar las actividades propias de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Tabasco y empezar un nuevo ciclo de actividades y proyectos, el nuevo Presidente, Dr. José Antonio Morales Notario sostuvo una reunión con el titular saliente de este organismo Lic. Pedro Federico Calcáneo Agüelles, para iniciar el proceso de Entrega - Recepción.

Con ello se inaugura una nueva etapa en los trabajos de protección, defensa, educación y fomento de los derechos humanos en el Estado; asimismo de la mano de una calurosa y personal bienvenida, el equipo de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos fue solicitado por el nuevo Presidente de este organismo para brindar un servicio y atención más humano a quien requiera la asistencia de esta Comisión. Implementando así una política de puertas abiertas y confianza para todos, usuarios y trabajadores.

# ¡Todos a la mesa!

Con la finalidad de establecer una herramienta de medición y comprensión de trabajo para las necesidades de atención para los proyectos en la nueva política de atención de "puertas abiertas" de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Tabasco, el Dr. José Antonio Morales Notario, estableció mesas de trabajo, dialogo y audiencias públicas con diversas autoridades, organismos no gubernamentales y asociaciones civiles.

Con ello se busca no solo establecer un marco de acción, sino implementar una manera en conjunto para la solución efectiva de las peticiones a cargo de esta Comisión Tabasqueña.



23 de marzo de 2021.-Dr. José Antonio Morales Notario, Presidente de la CEDH sostuvo reunión con el Lic. Rafael Sanchez Sifriano, Coordinador de la Oficina Regional de la CNDH y el Lic. Jorge Huerta sobre diversos temas para realizar acciones en materia de derechos humanos.



23 de marzo de 2021.-Dr. José Antonio Morales Notario concretó acuerdos de colaboración con la Mtra. María del Carmen López Castillo representante de la organización "CUPAZ Tabasco A. C."



24 de marzo de 2021.-Se instalan mesas de trabajo entre CEDH y SETAB en la que intervienen la Lic. Julissa de la Cruz Vargas, Visitadora General de la CEDH y el Lic. Rubén Alejandro Cruz Iniesa, Asesor de la Unidad de Apoyo Jurídico de la SETAB.



## PROMOCIÓN Y DIFUSIÓN



31 de marzo de 2021.-Dr. José Antonio Morales Notario, sostuvo una junta con el Lic. Julio Cesar Hernández León, Presidente de “Hasta el Último Choco .A.C.” y el Lic. Andrés Trujillo Galmiche, Coordinador Estatal de Jóvenes de “Hasta el Último Choco .A.C.”, con la finalidad de emprender acciones que permitan promover los derechos de la niñez, de las y los adultos mayores.



31 de marzo de 2021.-Dr. José Antonio Morales Notario, sostuvo un encuentro con el Delegado Estatal de la Coordinadora Nacional de Abogados de México (CONAMEX), Dr. Juan José Yris Alpuche; y el Lic. Juan José Alfaro Pérez, Subdelegado Estatal de la Coordinadora Nacional de Abogados de México (CONAMEX), en beneficio de la labor por los derechos humanos.



08 de marzo de 2021.-Inician pláticas de Trabajo entre CEDH e Instituto de Protección Civil del Estado de Tabasco



30 de marzo de 2021.-Dr. José Antonio Morales Notario, recibe a la Lic. María Jesús Vertiz Vidal, Titular del Órgano de Control Interno; y la Lic. Hesli Pamela Herrera Martínez Subsecretaria Técnica, Lic. Enrique Fernández Valdez y la Lic. Graciela Rocher Ruíz, representantes de la Secretaría de Bienestar, Sustentabilidad y Cambio Climático, a fin de acordar un convenio de colaboración, en defensa de los derechos los de los pueblos y comunidades indígenas, y la petición de capacitar a 36 comunidades indígenas Yokot´an, Cho´ol y Zoque en los municipios de Centla, Centro, Jonuta, Macuspana, Tacotalpa y Tenosique.

*“Para dialogar, preguntad primero; después..., escuchad.”*

— Antonio Machado (1875-1939)  
Poeta y prosista.



# ¿NECESITAS **AYUDA**?

# ¡NO TE AHOGUES!

EN LA **CEDH** ESTAMOS PARA APOYARTE



COMISIÓN ESTATAL DE  
LOS DERECHOS  
HUMANOS, TABASCO.



tabascocedh



@cedhtabasco



DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO

PRESÉNTATE

CONÓCENOS

CUÉNTANOS





DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO

## DIVIDIENDO ESFUERZOS, MULTIPLICANDO RESULTADOS.

A través de distintos medios, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos logró fortalecer lazos y entablar alianzas con diversas agrupaciones y autoridades, entre las que destacan la propia Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la Comisión Estatal de Conciliación y Arbitraje Médico, la Universidad de Negocios de Tabasco S.C., el Centro Comunitario para la Inclusión A.C. y el Colegio Lacari S.C., entre otras.



30 de marzo de 2021.- CEDH y CENEPRED colaborando para la prevención del delito, fomentar la participación ciudadana.



25 de marzo de 2021.- CEDH y el Centro Comunitario para la Inclusión A.C. para el reconocimiento y visibilidad de la comunidad LGBT+.



30 de marzo de 2021.- CEDH y CNDH juntos para la instalación del Mecanismo de Monitoreo Estatal sobre la Convención de los Derechos Humanos de las Personas con Discapacidad en Tabasco.

## PROMOCIÓN Y DIFUSIÓN



26 de marzo de 2021.- CEDH, UNET y COLEGIO LACARI dialogando sobre la importancia de fomentar y garantizar acciones en favor del desarrollo integral de sus estudiantes, a través de la capacitación de la comunidad.



Sólo con esfuerzos conjuntos, la CEDH y las distintas organizaciones podrán construir un frente unido que pueda afrontar la crisis en la conciencia, fomento y respeto de los derechos de humanos desde diversos extractos de la comunidad; ya que éste es un tema de interés común y es probado, que la unión hace la fuerza.

¡Gracias por el acercamiento!



25 de marzo de 2021.- CEDH con CECAMET trabajando para contribuir al mejoramiento, calidad y eficiencia de los servicios de salud..



30 de marzo de 2021.- CEDH Y FUNDACIÓN COLOSIO A.C. FILIAL TABASCO generando mecanismos de colaboración para promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos civiles-electorales..

*"-El respeto es una calle de doble sentido, si quieres tenerlo, tienes que darlo."*

*-R. G. Risch, político.*

# las mariposas del día naranja

Hay causas que no pierden vigencia ni fuerza con el paso del tiempo; por el contrario, forman un eco que resuena en las salas de las generaciones, se vuelven perenes e inspiran a continuar la batalla, aún si ésta ya no es apreciable a primera vista.

Tal es el caso de las Hermanas Mirabal: Patria, Minerva y María Teresa, tres "mariposas", quienes fueron asesinadas el 25 de noviembre de 1960, bajo la dictadura del Presidente Dominicano, Rafael Leónidas Trujillo. ¿Por qué? "Por atentar contra la seguridad del Estado dominicano" al realizar un pujante activismo en contra del gobierno y su dictadura. Fueron aprisionadas, torturadas y violadas.



DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO

*"Ignoramos nuestra verdadera estatura hasta que nos ponemos en pie."*

— Emily Dickinson, poeta.



En 1999, la ONU designó el 25 de noviembre como el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, más conocido como "Día Naranja" y desde el año 2008, se conmemoran los días 25 de cada mes, con el objetivo primordial, de acelerar mediante la recurrencia, la concientización tanto para prevenir como para erradicar la violencia contra las mujeres y las niñas.

# UM RETORNO A BELÉM DO PARÁ?

Actualmente la Convención cuenta con la ratificación de 32 de los 34 miembros de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Se ha convertido en el más importante instrumento educador y promotor de la no violencia contra las mujeres, que incluye medidas para su sanción y erradicación desde que en en 1994, la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), convocó a una Asamblea Extraordinaria en Belém do Pará, Brasil, con la finalidad de establecer un proyecto de convención que subsanara las deficiencias de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW) sobre el tema de violencia contra las mujeres..

**COMISIÓN ESTATAL DE LOS DERECHOS HUMANOS DE  
TABASCO**

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos cuenta con una Unidad de Género y No Discriminación, la cual tiene como objetivo actuar, generar conciencia y prevenir la violencia contra las mujeres y niñas.

Es así que cada 25 de cada mes, se realizan actividades con el fin de concientizar al personal que labora en esta Institución



25 de marzo de 2021.- Lic. Janni Mayte López Pérez, Visitadora Adjunta y Encargada de la Unidad de Género en la CEDH, como parte de las actividades del Día Naranja, coloca un lazo conmemorativo a los compañeros Lic. Karina del Carmen Morales Morales, Oficial de Derechos Humanos de la CEDH, Lic. Roberto Ventura Martínez, Primer Visitador General de la CEDH.

## 25 DE MARZO DÍA NARANJA

Como parte de la Campaña Naranja ÚNETE, esta Comisión Estatal reitera su compromiso de actuar, generar conciencia y prevenir la violencia contra las mujeres y niñas.



DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO



*"El logro de la igualdad de género requiere la participación de mujeres y hombres, niñas y niños. Es responsabilidad de todos."*  
—Ban Ki-moon, diplomático.

# ¡AGRADECEMOS SU SIEMPRE BIENVENIDA INVITACIÓN!

Reciban un cordial saludo, las organizaciones, autoridades, institutos, colegios estudiantes e instituciones hermanas que distinguieron a la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Tabasco con las bien recibidas invitaciones realizadas a nuestra Presidencia y organismo.

¡Agradecemos sinceramente la oportunidad para compartir, aprender y apoyar el desarrollo de sus propias formas de investigar, impulsar y fomentar las prácticas y expresión en defensa y educación de los derechos humanos!

En ese sentido, saludamos cordialmente al Tribunal Electoral de Tabasco (TET), la Fiscalía General del Estado (FGE), Colegio de Bachilleres Plantel 02 Región Centro, Colectivo GRIGE “Respeto e Igualdad de Género”, Frente de Organismos Civiles Indígenas para el Desarrollo de México y Casa Hogar para Migrantes “La 72”.





DERECHOS HUMANOS  
COMISIÓN ESTATAL TABASCO

*¡Ay, llegaste a nuestros  
proyectos en construcción!*

## LA CEDH TE TIENDE LA MANO Y AGRADECE TU INTERÉS.

Tenemos preparados muchos proyectos en beneficio de la protección, defensa, promoción y fomento de los derechos humanos, como:

- "Derechos humanos al aire, dándole voz a tus derechos"
- Teatro guiñol para la educación de los derechos humanos.

P R O X I M A M E N T E



COMISION ESTATAL DE  
LOS DERECHOS  
HUMANOS TABASCO

@cedhtabasco

tabascocedh

